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UNIVERSIDADE FEDERAL DO RIO GRANDE - FURG 
SECRETARIA EXECUTIVA DOS CONSELHOS 

CONSELHO UNIVERSITÁRIO 
 

ATA 437 
 
Aos oito dias do mês de abril do ano de dois mil e dezesseis, às oito horas, reuniu-
se ordinariamente o Conselho Universitário, sob a presidência da Profª. Drª. 
Cleuza Maria Sobral Dias, com a presença dos seguintes membros titulares: 
Adriana Elisa Ladeira Pereira, Alberto Carlos de Souza Campos, Carla Teresinha 
do Amaral Rodrigues, Carlos Eduardo Pereira de Quadros, Carlos Roberto de 
Menezes Peixoto, Cassiane de Freitas Paixão, Claudia Mentz Martins, Claudio 
Moss da Silva, Cleber Palma Silva, Danilo Giroldo, Darci Luiz Savicki, Erik 
Muxagata, Fernando D’Incao, Fernando Agustinho Balansin, Kamila Lockmann, 
Karin Christine Schwarzbold, Leandro Bresolin, Leila Mara Barbosa Costa Valle, 
Liane Bonato, Priscila Aikawa, Sibele da Rocha Martins, Volnei Andersson e 
Wagner Costa Oliveira. O Secretário, a pedido da Senhora Presidenta, registrou a 
presença dos substitutos e o motivo da substituição: Marcelo Dutra da Silva, 
suplente de Fernando D’Incao, representante do IO (titular afastado em licença 
saúde); Ana do Carmo Goulart Gonçalves, suplente de Gionara Tauchen, 
representante do IE; Adriano da Silva, suplente de Jaqueline Garda Buffon, 
representante da EQA (titulares afastados a serviço da Universidade); Joanalira 
Corpes Magalhães, suplente de Raquel Pereira Quadrado, representante dos 
docentes (titular afastada a serviço na Universidade). Justificaram ausência: 
Daniela Martí Barros e Ralf Kersanach, titular e suplente da representação do ICB; 
Vanderlei Manica, representante do IMEF (todos afastados a serviço da 
Universidade); João Carlos Brahm Cousin, ex-reitor; Fernando Moura da Veiga, 
representante dos servidores técnico-administrativos em educação (todos por 
motivo de força maior); Joaquim Vaz e Décio Rodrigues de Oliveira, 
respectivamente titular e suplente da representação da EE (em licença saúde); 
Maurício Garcia dos Santos, representante titular dos discentes de graduação; 
Mônica Tiyoko Morioka Hashimoto e Adriana Maria de Sousa, respectivamente 
titular e suplente da representação dos discentes de graduação (todos afastados 
por motivo de força maior). Ausentes sem justificativa: Guilherme Savi Farina, 
Caroline Carneiro Balbela, representante discente da pós-graduação; Carla 
Beatriz Medeiros Klein, representante do ILA; Fábio de Aguiar Lopes, 
representante da FaMed; Glauber Acunha Gonçalves, representante do C3; 
Marcia Naomi Kuniochi, representante do ICHI. Participaram como convidados, 
após a concordância do plenário: Mozart Tavares Martins Filho (PROPLAD); 
Jackson Negalho Medeiros (Auditor Interno); Marcos Antônio Satte de Amarante 
(PROINFRA); Celso Luis Sá Carvalho, Cristiano Ruiz Engelke e Fabiana Alfonso 
Mello (Frente em Defesa da Democracia). Ao iniciar a reunião a Senhora 
Presidenta solicitou de imediato que o parecer 001/2016 da 2ª câmara, constante 
no terceiro ponto da pauta e relativo ao Plano Anual de Atividades de Auditoria 
Interna, fosse retirado da pauta, justificando que havia ocorrido um equívoco no 
texto e este deveria retornar à análise da Câmara. O plenário concordou com a 
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referida solicitação. Na sequência colocou a pauta em discussão, conforme segue: 
1º) Aprovação da Ata 436 - Tendo em vista que a ata fora disponibilizada 
antecipadamente aos conselheiros, a Senhora Presidenta perguntou aos 
presentes se havia alguma manifestação a respeito dessa ata. Não havendo, a ata 
nº 436 foi colocada em votação e aprovada por unanimidade; 2º) Parecer nº 
001/2016 da 3ª Câmara - Proc. 23116.000945/2016-03 – Relatório de 
Atividades de Auditoria Interna – RAINT 2015 da FURG – O processo foi 
relatado pela Cons. Adriana Elisa Ladeira Pereira, que, após a análise dos 
documentos que compõem o processo, votou pela aprovação do Relatório de 
Atividades de Auditoria Interna – RAINT – da Universidade Federal do Rio Grande, 
referente ao exercício de 2015. O parecer foi lido pela autora. Após a leitura a 
Senhora Presidenta colocou o assunto em discussão. O Auditor Jackson disse 
que as unidades de auditoria interna nas IFES estão mudando o foco de atuação, 
procurando não só fiscalizar, mas acompanhar as mais diversas atividades que 
são desenvolvidas nas Universidades. Afirmou que a ideia é atuar na prevenção e 
aproveitou para solicitar a colaboração de todas as unidades da Instituição, no 
sentido de facilitarem esse trabalho da Auditoria Interna na FURG. A Senhora 
Presidenta citou que o próprio Conselho no passado entendeu que a Auditoria 
Interna deveria ter um grupo maior e mais atuante, e disse que nesse sentido 
buscou atender a demanda ampliando a equipe. Disse que atualmente a Auditoria 
Interna conta com uma equipe maior de técnicos e essa já está atuando 
preventivamente em algumas áreas. O Auditor Jackson salientou que a Auditoria 
Interna tem acompanhado e colaborado com os técnicos da CGU quando estes 
comparecem na FURG para algum tipo de fiscalização. Disse que a Auditoria 
Interna também tem ido à CGU em Porto Alegre para participar de reuniões a 
respeito de algumas áreas e citou como exemplo a questão do PNAES, em que a 
atuação da FURG tem servido como modelo de controle pelos técnicos da CGU. A 
Senhora Presidenta elogiou a atuação da Auditoria Interna da Universidade, 
justificando a importância da atuação desse órgão dentro da instituição no sentido 
de orientar a administração nas decisões que tem que tomar, por vezes em 
situações de emergência e urgência. Não havendo mais manifestações a respeito 
desse item da pauta, a Senhora Presidenta colocou o voto da Câmara em 
apreciação, sendo aprovado por unanimidade; 3º) Parecer nº 001/2016 da 1ª 
Câmara - Proc. 23116.000920/2016-00 – Alteração no Regimento Interno da 
Escola de Engenharia - EE – O processo foi relatado pelo Cons. Alberto Carlos 
de Souza Campos, que, após a análise dos documentos que compõem o 
processo, votou pela aprovação da alteração no Regimento Interno da Escola de 
Engenharia – EE. O parecer foi lido pelo autor. Após a leitura a Senhora 
Presidenta colocou o assunto em discussão. Não havendo manifestações a 
respeito desse item da pauta, a Senhora Presidenta colocou o voto da Câmara em 
apreciação, sendo aprovado por unanimidade; 4º) Assuntos gerais – O professor 
Cristiano Engelke agradeceu a oportunidade de participação de alguns dos 
integrantes da Frente em Defesa da Democracia, informando que o grupo é 
independente de qualquer instituição e que está agindo apenas em defesa do 
estado de direito e da democracia. Disse que o lançamento dessa frente ocorreu 
há duas semanas. O TAE Celso Carvalho citou que existe um debate muito 
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grande na sociedade brasileira em torno da defesa da democracia e em defesa da 
Constituição de 1988. Disse que a avaliação que fazem deste momento é que está 
em risco no país a carta de 88. Disse também que a Frente é formada por todo 
tipo de coletivo no país inteiro e está ligada à Frente Brasil Popular, sem estar em 
defesa de uma ou outra posição política, afirmando que o propósito era de 
apresentar a Frente em Defesa da Democracia ao Conselho Superior da 
Universidade. A TAE Fabiana citou que, a exemplo de outras Universidades, a 
ANDIFES já se posicionou e a Frente traz uma proposta de texto para apresentar 
ao CONSUN, conforme panfleto distribuído aos conselheiros ao entrarem na sala. 
A Cons. Cassiane falou da necessidade de encaminhamento de uma 
manifestação por parte do CONSUN neste sentido. A Senhora Presidenta relatou 
a preocupação da ANDIFES com relação à manutenção da democracia neste 
momento político no país e também no sentido de que sejam mantidas as 
conquistas alcançadas pelas Instituições Federais de Ensino Superior. Disse que 
a nota foi aprovada pelo plenário da ANDIFES e que alguns conselhos de 
Instituições Federais de Ensino Superior já endossaram essa manifestação. Na 
sequência fez a leitura do texto da nota da ANDIFES e ressaltou o papel das 
Universidades como espaço de lutas e conquistas em vários momentos ao longo 
da história. A Cons. Cassiane propôs que o Conselho Universitário se 
posicionasse nesse sentido de defesa da democracia. A senhora presidenta 
propôs que fosse formada uma Comissão para analisar a solicitação e redigir uma 
proposta a respeito do tema a ser apresentada ao gabinete do Conselho e 
posteriormente ser submetida à aprovação deste Conselho Universitário, tendo a 
concordância do plenário. Na sequência agradeceu a presença dos 
representantes da Frente. O Cons. Danilo informou que o SGA foi regulamentado 
pelo COEPEA e ficou estruturado da forma em que foi proposto, possuindo uma 
secretaria que no momento é ocupada pelo professor Cleber Palma Silva e acima 
possui um Comitê Estratégico que será formado por representantes da 
comunidade universitária. Disse que pelo menos uma vez por ano vai ser 
acionado o Fórum Ambiental. Disse que sua manifestação se dá no sentido de dar 
retorno a este Conselho sobre o que foi realizado a respeito da política aprovada 
pela Universidade e que há uma perspectiva grande de avançar nesse sentido de 
gestão ambiental. O Cons. Cleber chamou a atenção para o fato de o debate 
sobre o tema ter ocorrido de forma bem ampla, com a participação de 
representantes de todos os segmentos da comunidade universitária e que agora 
será feito um trabalho de visita a todas as unidades no sentido de buscar 
colaboradores para que seja dada continuidade a essa ação de controle ambiental 
na Instituição. Disse que a expectativa é de que o SGA da FURG seja referência 
nessa área. A Senhora Presidenta disse que nos últimos três anos foram 
realizadas ações estruturantes como a aprovação da Política Ambiental. 
Aproveitou para informar que foi aprovada também a Política de Extensão da 
Universidade. Informou que da mesma forma outra ação está em curso com 
relação à Política de Comunicação da Instituição, salientando que há uma 
comissão responsável por essa ação estruturante da FURG. Explicou que a FURG 
já conta atualmente com uma estrutura de pessoal razoável nessa área. Relatou 
que nas últimas semanas houve a comunicação de alguns assaltos e/ou furtos ao 
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redor da área do Campus Carreiros e informou que além das ações internas que 
são realizadas diariamente, como a troca de luminárias queimadas, maior 
circulação das viaturas da segurança, foi também realizada solicitação junto à 
Brigada Militar no sentido de dar uma cobertura maior nos acessos ao campus. 
Disse que é importante que os registros sejam realizados junto ao Serviço de 
Vigilância para que ações sejam tomadas nesse sentido. Informou que algumas 
áreas de acesso já receberam cercamento, organizando o acesso ao campus, o 
que contou inclusive com a colaboração da própria comunidade, a qual indicou 
locais que necessitavam de poda dos maricás para preservar principalmente a 
integridade das crianças que utilizam esses espaços. Citou casos ocorridos 
próximo aos limites do campus por pessoas mal-intencionadas e que nesse 
sentido várias frentes estão em andamento para tentar coibir esse tipo de prática. 
O Pró-Reitor Marcos Amarante explicou que ações estão sendo tomadas junto aos 
vigilantes e porteiros para que essas ocorrências sejam registradas e informadas. 
Disse que há a orientação aos vigilantes para que circulem de forma mais 
ostensiva nos locais e horários em que existe maior trânsito de pessoas no 
campus, no sentido de tentar coibir esse tipo de ocorrência e trazer maior 
tranquilidade à comunidade universitária. A Cons. Karin informou que o fato 
acontecido no pavilhão 2, diferente do que estão comentando nos corredores, foi 
que uma estudante ao ir ao banheiro teve seu celular roubado nesse momento.  
Cons. Adriana citou, com relação à iluminação, que o acesso ao pavilhão 3 possui 
uma iluminação deficiente. O Pró-Reitor Marcos informou que alguns materiais 
alternativos estão sendo testados, como a utilização de lâmpadas de led em 
algumas salas de aula e que também novos postes de iluminação estão sendo 
colocados em alguns pontos do campus. O Cons. Danilo informou que uma ação 
de substituição de árvores exóticas por nativas está ocorrendo no campus, o que 
também contribuirá, já que espécies antigas podem causar danos à rede elétrica 
em razão de fortes temporais. A Cons. Karin informou sobre o lançamento de um 
edital da Universidade sobre a eliminação de documentos, lembrando que nenhum 
documento pode ser eliminado sem passar pela análise dos técnicos do Arquivo 
Geral. A Senhora Presidenta lembrou que são pouquíssimas Universidades que 
possuem uma unidade de Arquivo Geral como a FURG já tem e que atualmente 
toda a documentação pode ser organizada pelos técnicos. Convidou a todos para 
que conheçam o trabalho que é realizado no Arquivo Geral pela sua importância. 
A Cons. Karin citou que atualmente já possuem um restaurador de documentos e 
que o Arquivo Geral também serve como um grande laboratório para os 
estudantes. A Cons. Adriana perguntou sobre o acesso ao Galpão Crioulo, o qual 
está muito danificado. O Pró-Reitor Marcos disse que várias obras viárias estão 
em andamento, como por exemplo naquele trecho, mas que não saberia disser 
neste momento qual o prazo para conclusão daquele trecho especificamente. 
Explicou o porquê de a obra de pavimentação na via de acesso estar ocorrendo só 
agora e não em período de férias, da mesma forma que em alguns banheiros de 
pavilhões de aula, citando vários fatores que influenciam neste tipo de situação. O 
Cons. Erik citou o trecho da curva que existe logo após o pavilhão 4 como 
problemático. O Pró-Reitor Marcos explicou que essa obra já está licitada e a 
empresa contratada é a mesma que já está atuando no câmpus em outras frentes, 
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por isso ainda não começaram, argumentando que também não há condições de 
realizar diversas obras viárias ao mesmo tempo, o que causaria um transtorno 
ainda maior. Sobre o pessoal próprio para manutenção, disse que atualmente são 
poucos que ainda estão em atividade, não sendo mais possível realizar consertos 
complexos com mão de obra própria. Disse que também o clima acaba trazendo 
prejuízos à conclusão de algumas obras. A Senhora Presidenta explicou que, 
apesar da fiscalização da FURG, a obra de duplicação da via de acesso 
apresentou problemas e está sendo refeita. Disse que isso ocorreu mesmo tendo 
sido testados os materiais utilizados na obra pelo pessoal da área de Engenharia 
da FURG. O Pró-Reitor Marcos falou também sobre a dificuldade de manter no 
quadro profissionais da área de engenharia, os quais, mesmo após terem recebido 
treinamento, acabam por deixar a vaga de técnico para serem docentes. A 
Senhora Presidenta disse que é importante o Conselho conhecer a realidade 
enfrentada pelas diversas unidades da Instituição, não no sentido de dar 
justificativas, mas sim de terem o conhecimento do dia-a-dia enfrentado pelos 
gestores. Disse que, como Reitora, cobra bastante das pró-reitorias, mas que essa 
é a realidade enfrentada pela Instituição. Citou a presença de dois integrantes do 
campus de Santo Antônio da Patrulha na reunião, lembrando que lá também a 
FURG conta com uma área grande que vai requerer um cuidado também muito 
importante. O Cons. Carlos Peixoto aproveitou para convidar a todos para 
conhecerem o campus de Santo Antônio da Patrulha. A Senhora Presidenta 
lembrou que cada campus já conta com uma estrutura de pessoal próprio e com 
direção própria. Citou a existência de uma comissão que está estudando uma 
proposta para que os campi fora da sede sejam incluídos no Estatuto e Regimento 
da FURG. Disse saber pelo presidente da Comissão que deverá ser solicitada 
uma prorrogação para a conclusão dos trabalhos. Nada mais havendo a tratar, às 
10h08min, a Senhora Presidenta encerrou a reunião. A ata será disponibilizada a 
todos para apreciação e aprovação em próxima oportunidade e vai assinada pela 
Senhora Presidenta e por mim, Jorge Augusto da Silveira Bastos, que secretariei a 
reunião. 
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